

Vida Nacional

Mayo 1961

Dificultades económicas. Las preocupaciones de este mes han girado alrededor del problema económico y las soluciones propuestas.

Lo más penoso en este problema es la marcada intención de aprovechar estas dificultades con fines de subversión, la falta de entendimiento constructivo entre los elementos directivos de la economía nacional y el egoísmo reinante en los diversos grupos. Parece que la divisa oculta, pero profunda fuera. "el sacrificio para el de al lado".

La siniestra alianza entre la extrema derecha y la extrema izquierda ha salido a flote una vez más. El punto de apoyo es no sólo la dificultad de un país en crecimiento vegetativo vertiginoso y a la vez impreparado, para dar ocupación a su masa laboral, sino también las claras deficiencias de una máquina administrativa minada profundamente desde muy atrás. Este cáncer de la administración es un reflejo de la inmoralidad nacional. Son todos los sectores, los aquejados por esta enfermedad letal; pero principalmente los que tienen en sus manos la poderosa palanca del dinero, sean ellos estatales o privados. Nunca tal vez ha aparecido más claro el aforismo: "el dinero corrompe".

El 4 de Mayo el Presidente, en un mensaje al Congreso, pidió la aprobación de un proyecto de ley encaminado a subsanar el déficit. Se trata del presupuesto de este semestre, julio-diciembre, y este déficit se calcula en 553 millones.

Los presupuestos deficitarios no son una novedad. Vienen de varios años atrás. En los cuatro años pasados el déficit presupuestario ha llegado a un promedio de mil millones. Cantidad equivalente a todo el presupuesto anual del Perú.

En los años de la dictadura también existía déficit, disimulado en buena parte, por el endeudamiento a corto plazo practicado por los Despachos Ministeriales e Institutos Autónomos. Sin contar estas deudas disimuladas, el déficit en 1957 fue de 557 millones; el del 58-59 fue de 935 millones; el del 59-60, de 1.065 millones. Al caer la dictadura dejó una deuda de 4.500 millones.

El Presidente, en su mensaje, añade: "Pero no sería serio ni responsable achacar todas estas **dificultades** al pasado."

Habla el Presidente de los reajustes en los gastos públicos y dice cómo en algún Ministerio las reducciones de gastos han llegado al 20%; añade que se sigue en el camino de los reajustes; pero sin comprometer los gastos de inversiones reproductivas.

Después de la reducción de gastos públicos burocráticos el Presidente propone para equilibrar el presupuesto: 1) Una **reducción** general de sueldos y salarios a los empleados públicos de un 10%, excepción hecha de los sueldos inferiores a Bs. 300. 2) **Aumento de impuestos:** a) se eleva al 5% para las categorías de beneficios inmobiliarios, capital mobiliario, comercio industrial, profesionales y valorización de inmuebles y al 4% para los salarios y los enri-

quecimientos agro-pecuarios. b) Establece impuestos sobre los dividendos. A este efecto se suprime la actual exención del impuesto complementario sobre dividendos a las personas naturales. Dicho tributo se aplicará a los dividendos distribuidos a los accionistas y no a las utilidades reinvertidas en las empresas. c) Establecimiento de una nueva tarifa para el complementario, más elevada que la actual, aplicable a compañías anónimas y demás personas jurídicas. d) Ampliación de las demás categorías de contribuyentes de disposiciones de la Ley sobre adelanto del pago de impuestos. e) Intensificación del control fiscal a fin de combatir la evasión y lograr la aplicación estricta de las normas legales vigentes. f) Aumento en un 75% a las sucesiones. g) Aumento del impuesto a la gasolina corriente y especial, llegando a 3 y 4 céntimos respectivamente. (Seguirían los precios inferiores a los precios internacionales).

Juntamente promete un proyecto de estímulo a las inversiones privadas, para revitalizar la economía nacional y ampliar las fuentes de trabajo.

En el art. 4 del proyecto se propone evitar las aizas injustificadas de artículos y servicios de primera necesidad.

En las facultades económicas que solicita está incluida la facultad de reordenar los gastos en Institutos Autónomos. Estas facultades económicas durarían un año.

Respecto a las compañías petroleras, explica el Presidente por qué no han sido incluidas en estos nuevos impuestos. El Estado Venezolano ha logrado, en 1960, una participación en las utilidades que rebasa el 70%. "Las ganancias —dice— que en otros años llegaron hasta las cantidades increíbles de significar una tercera parte del capital invertido, bajaron sucesivamente en los últimos tres años hasta situarse en 1960 en un 11%. Es este prácticamente el mismo rendimiento que reciben los inversionistas de la industria petrolera en sus propios países."

Diversos comentarios se han tejido alrededor de este mensaje presidencial y el proyecto de ley.

En los sectores asalariados ha parecido muy dura la medida que disminuye en un 10% los sueldos y salarios. Hay conversaciones entre los partidos de coalición y se arbitran los medios, para que esa rebaja no afecte a los sueldos inferiores a Bs. 650.

Un grupo numeroso de banqueros quiso publicar un documento acerca de la situación económica. El Gobierno, en virtud de la suspensión de garantías, se opuso a la publicación. El documento empezó a correr en hojas multigráficas y como anónimo. No estuvieron tan desvalidos los banqueros y lograron utilizar de remolcador al senador Escovar Salom, quien lo leyó en el Senado. La lectura provocó agrias disputas; pero al fin los senadores se negaron a discutirlo por ser anónimo. El documento peca por dos defectos fundamentales: 1º) no propone ninguna solución positiva; 2º) carece de la más mínima justicia para reconocer los pasos positivos dados por el actual Gobierno. Hace afirmaciones tan injustas como decir: "es notorio el fracaso de la Reforma Agraria, la política de industrialización..."

Como lo anotó la prensa, hubiera sido facilísimo despedazar el documento, por parte de cualquiera de los economistas del Gobierno.

En íntima conexión con el citado documento apareció, pocos días después, una hoja vo-

lante pidiendo al Congreso urgiera la renuncia al Presidente. Sus autores no parecen darse cuenta de lo que implica tal petición en un Estado de Derecho. No solamente esto: no se dan cuenta que están jugando, como niños atontados, con pólvora y que las primeras víctimas (y en este caso no-inocentes) serían ellos mismos!

Para el jueves 18, hojas volantes invitaban a manifestar contra el Gobierno: a medio día había que tocar cornetas y campanas. Alguien hubiera pensado en las huestes de Josué derribando las murallas de Jericó. Fue tan minúscula la respuesta, fueron tan pocos los autos que tocaron sus cornetas que la invitación resultó un apoyo al Gobierno.

Fedecámaras evacuó una representación al Presidente el 17 de Mayo. La prensa la publicó el 20. Allí los directivos, fieles a un capitalismo transnochado, se declaran en contra de los impuestos directos. El Ministro de Hacienda, el 23, por televisión, contestó ese documento.

Respecto a la rebaja del 10% conjugada con el aumento al impuesto sobre la renta, dice el Ministro que dadas las anteriores rebajas, efectuadas hace meses sobre los altos sueldos, resulta que hay una rebaja gradual de mayor a menor. Así, en menos de un año, el sueldo del Presidente ha sido rebajado en un 37%; el de los Ministros, en un 32%; el de un director, en 25% y el de un funcionario de 1.500 Bs. en un 14%.

La respuesta del Ministro goza de la característica del Dr. Otero: reconoce los puntos coincidentes con Fedecámaras, aunque difiere en el ritmo de ejecución y rechaza razonadamente lo que le parece equivocado.

El proyecto presidencial pende ahora de la consideración del Congreso. Este se ha dado a la tarea de suavizar las aristas más duras para los sectores débiles logrando obtener otras fuentes de financiamiento para cubrir el déficit.

Buenas perspectivas de inversión. Una misión especial integrada por los Dres. Pérez Guerrero y Oropeza Castillo en unión con el Dr. Mayobre han estado agilizando los empréstitos a largo plazo. Serán para obras reproductivas. Se trata de recuperar un decenio perdido, en el cual no se acudió a los organismos de créditos internacionales, mientras otros países los lograban. En estos días llegarán 50 millones de dólares del Banco de Exportación e Importación; del Banco Interamericano se tienen prometidos, para créditos industriales, 10 millones de dólares y 500 millones de otros organismos. Tanto las declaraciones del Departamento de Estado de USA como las del Banco Mundial auguran éxito. Se han presentado proyectos concretos bien estudiados. Las obras allí consideradas abrirán nuevos frentes de trabajo e impulsarán numerosas industrias conexas.

Los representantes estadounidenses —decía la declaración oficial de Washington— han quedado sumamente impresionados por el enfoque del gobierno venezolano en el empeño de asegurar el progreso económico y social con estabilidad política y libertad. Los Estados Unidos tienen confianza en la capacidad del gobierno de Venezuela, para satisfacer las necesidades del pueblo venezolano, bajo condiciones de una democracia representativa y una sociedad libre”.

Entretanto el Plan de Recuperación proyectado por el ex-Ministro Carrillo Batalla está ya en marcha casi en su totalidad. Implica una inversión de 560 millones que no inciden en

el presupuesto ahora presentado, por ser objeto de un financiamiento especial ya aprobado. “Es de esperar que pronto —decía el Ministro Otero— se haga sentir su beneficiosa influencia”.

Petróleo.

Una mirada internacional y otra a Venezuela.

La situación petrolera del año pasado se caracterizó por cierta tendencia a la estabilidad en los precios del crudo y refinado en los mercados venezolanos.

Examinemos algunos aspectos de esta actividad en el mundo y Venezuela.

Según un informe del Ministerio de Minas e Hidrocarburos y algunas otras opiniones podemos destacar lo siguiente:

En Venezuela, 1960 se caracteriza por una aproximación a la estabilidad en los precios. El descenso fue sólo del 1,5 por ciento, mientras en 1959 llegó al 11,3 por ciento. A fines de 1960 se había logrado una ligera recuperación en los precios de algunos petróleos.

Durante 1960 la producción alcanzó a 2 millones 846 mil barriles diarios (que representa la cifra más alta de producción registrada en el país).

La refinación de petróleo —según los datos del Ministerio de Minas superó en 9,4 por ciento a la del año anterior, utilizando el 87,2 por ciento de la capacidad instalada en las refinerías. La cantidad total de petróleo refinado en las plantas del país fue un 31 por ciento de la producción total.

En Venezuela las actividades petroleras sufrieron una reducción en los renglones de exploración y perforación. Durante 1960 se perforaron 444 pozos, lo que representa una disminución de 263 pozos con respecto a 1959. Sin embargo, el volumen total de reservas descubiertas en nuevos yacimientos durante 1960 aumentó, en más del 50 por ciento, con respecto al aumento logrado en 1959. Quiere esto decir que a pesar de la reducción en el esfuerzo exploratorio los resultados fueron mejores que el año anterior.

En Libia, desde 1957 hasta la fecha, se han perforado 242 pozos, de ellos 149 resultaron secos y 87 productores. Relación: 1,71 pozos secos por 1 productor.

En Venezuela en 1960 (año de descenso exploratorio) de 62 pozos perforados 28 resultaron productores y 34 secos. Relación: 1, 21 secos por 1 productor. De esto se sigue que la posibilidad de hallar petróleo en Venezuela es de 45, 16 por ciento mientras en Libia fue de sólo 35,95 por ciento.

En 1960 se robusteció la posición del petróleo venezolano con respecto a los hallazgos obtenidos en el mundo. Estos hallazgos no dieron resultados suficientes como para mantener la relación del año 1959 entre la producción y las reservas. Mientras la producción mundial se mantenía en un ritmo implacablemente creciente, produciendo un excedente promedio de un millón 400 mil barriles diarios, las reservas —a pesar de los grandes esfuerzos exploratorios— no alcanzaron a mantener la cifra de 43 años de producción. En 1960 baja la relación reservas-producción en desmedro de las reservas: de 43 años a 40.

Ganancias de la industria petrolera en Venezuela: los ingresos de esta industria en 1960 llegaron a 7.369 millones (el rendimiento del capital fue de 11,1 por ciento); en 1959 los in-

gresos fueron de 7.248 millones (el rendimiento del capital fue entonces de 13,1 por ciento).

La cantidad total de impuestos recaudados en 1960 fue de 3.001 millones, o sea: 6,9 por ciento menos que en 1959. La disminución, sobre todo en lo tocante al impuesto sobre la renta, se debe principalmente al aumento de los costos en la industria. Este aumento refleja, entre otras cosas, el efecto de las alzas de sueldos y salarios en aproximadamente un 12 por ciento, que resultó del último contrato colectivo firmado en Febrero de 1960, con efecto retroactivo hasta Octubre de 1959.

En el campo mundial el hecho más importante de 1960 fue la caída de los precios cotizados en el Medio Oriente. Esto produjo la reunión de los principales países explotadores, para buscar una solución definitiva al problema de la inestabilidad de los precios. La reunión, tenida en Bagdad, originó la OPEP (Organización de Países Exportadores de Petróleo). Estos países contribuyeron en 1960 al comercio mundial del petróleo con el 89 por ciento. La Cámara de Diputados acaba de aprobar por unanimidad la OPEP.

La tasa de incremento de la demanda mundial del petróleo en 1960 fue de 6,4 por ciento, según estimaciones preliminares.

El mercado de USA representa el 45 por ciento del consumo mundial. Consume un promedio diario de 9 millones 650 mil barriles. El aumento en 1960 fue de sólo 1,9 por ciento. Venezuela aumentó su venta de petróleo a USA (el primer importador de petróleo venezolano) en 5,1 por ciento. Las ventas fueron de 1 millón 160 mil barriles diarios comparadas con un millón 104 mil barriles diarios en 1959. Las ventas a Brasil aumentaron en 7 por ciento llegando a 132 mil barriles diarios, y las ventas al Reino Unido crecieron de 211 mil barriles diarios a 250 mil. Por otro lado, Venezuela perdió el mercado de Cuba que era aproximadamente de 81 mil barriles diarios.

En Europa la demanda aumentó sustancialmente. La solidez de la demanda de petróleo refleja específicamente el desarrollo de la economía del "Mercado Común", en donde se calcula el crecimiento de la producción industrial en más de 7 por ciento. En Alemania Occidental el consumo del producto refinado aumentó en un 26 por ciento con respecto a 1959. En Inglaterra creció en un 18 por ciento; en Italia, el consumo de energía aumentó en 17 por ciento y en lo que toca al petróleo, el incremento fue de 22 por ciento; en Suecia y Dinamarca creció entre 12 a 14 por ciento.

La producción mundial de petróleo alcanzó a 20,9 millones de barriles diarios, o sea: un aumento de 7,2 por ciento por encima del año anterior. El mundo produce actualmente un exceso de cinco millones de barriles diarios. El año 1960 terminó con casi tres mil taladros en operación, (65 por ciento en USA).

Primer Congreso Demócrata Cristiano del Caribe.—Del lunes 15 al viernes 19, como significativo homenaje al septuagésimo aniversario de la Rerum Novarum, se reunió en Caracas el Primer Congreso Demócrata Cristiano de la zona del Caribe. Vinieron delegaciones oficiales de: Colombia, Cuba, Guatemala, Nicaragua, Panamá, Puerto Rico, República Dominicana y El Salvador. Delegados observadores de: Argentina, Bolivia,

Brasil, Costa Rica, Chile, Ecuador, México, Nicaragua, Uruguay, Antillas Holandesas, Guayana Británica. Algunos de estos observadores corresponden a movimientos afines a la Democracia Cristiana. En total hubo 106 delegados, entre los cuales, 56 extranjeros.

Fueron cinco días de intenso trabajo y notable éxito.

En las páginas rosadas ponemos las 18 conclusiones a que llegó, por unanimidad, la Comisión Política del Congreso.

Especialmente importante fue el discurso de clausura pronunciado por el Dr. Rafael Caldera. Con suma claridad y vigor expuso la posición del social-cristianismo ante los problemas políticos, sociales y económicos; frente al capitalismo y al marxismo; la situación de los partidos democristianos ante la iglesia y la plena independencia, en servicio de los comunes ideales, en el ámbito nacional, de cada entidad. Puntualizó el carácter aconfesional de estos partidos de inspiración cristiana; la tarea exclusiva de los laicos en la acción política partidista y el juicio que merece la desviación de la revolución cubana a la sombra del imperialismo chino-soviético.

Reforma Agraria. Como película de cámara lenta ha logrado salir, después de varias semanas, la nueva directiva del IAN. La preside el hasta ahora Gobernador de Monagas, Luis Piñerúa Ordaz y lo acompañan, como Directores: Rafael Silva Guillén, Carlos Rojas Gómez, Pedro Torres, hijo, y Eustasio Guevara.

Sobre Reforma Agraria el Ministro Giménez Landínez dijo, en la charla televisada el 25 de Mayo:

"Entre los años 1949-1957 (9 años de los 10 de la dictadura) la colonización agraria asentó 4.388 familias —un promedio de 487 familias por año— en 92.388 hectáreas".

"En 1958 se asentaron 1.184 familias en un total de 8.730 hectáreas. Desde 1959 hasta hoy se han asentado 34.162 familias sobre 1.051.007 hectáreas." —Un promedio de 11.782 familias por año.

Aseguró el Ministro que a pesar de haber reducido, en este presupuesto semestral, los gastos del Ministerio de Agricultura en un 20,80%; esta reducción no afectará a los programas de Reforma Agraria y de desarrollo agropecuario. Las reducciones afectan a los gastos de personal y de adquisiciones. Las reducciones en adquisiciones, que llegan a un 70,68% pueden hacerse gracias a las adquisiciones hechas en los dos años anteriores.

Del presupuesto, en tramitación, del MAC, un 35,75% va al IAN; un 30,83% al BAP y lo restante al MAC. Además hay partidas que van directamente al IAN y al BAP.

Ni el impulso a la Reforma Agraria, en lo que respecta a asentamiento, ni en lo tocante a créditos, sufrirá menoscabo alguno.

Respecto al financiamiento agrícola anotó el Ministro algunos datos que nosotros reducimos en el siguiente cuadro:

Años	Créditos	Millones de Bs.	Has. financieras
1957	6.083	51	32.853
1958	17.967	145	147.077
1959	91.054	230	361.330
1960	108.755	143	457.600

En los últimos años se ha ido desplazando el crédito en favor del sector campesino y ha disminuido el otorgado al sector empresarial. Se ha ido ayudando más a los pobres.

Servicios del MAC. Aseguró el Ministro, en su charla, que estos servicios proseguirán sin menoscabo, antes al contrario, avanzando.

En los servicios de investigación y extensión agrícola podemos señalar: Hasta 1956 había 6 estaciones experimentales. Una fue abandonada por la dictadura. Ahora, además de esas 6, funcionan tres más. Vale la pena destacar entre estas últimas, la de Mucuchíes, que ha ensayado 67 variedades de papas, logrando ahora que haya tres cosechas al año y haciendo así, innecesario guardar la papa en frigoríficos, con la consiguiente pérdida por pudrición.

Cuatro centros se han creado para fomentar la producción animal: el de Upata, Paria-güa, San Carlos, y Barinas.

Los programas de sanidad animal y vegetal han logrado éxitos halagüeños. La vacuna contra la enfermedad del New Castle de las aves ha merecido el reconocimiento mundial.

En materia de extensión agrícola basta decir: la dictadura encontró 40 agencias. Las des-cuidó totalmente y para Diciembre de 1957 había apenas 23. En cambio, en 1958 llegaron a 53; en 1959, a 87; y en 1960 a 136. Es imposible hacer una Reforma Agraria efectiva, sin esta asistencia técnica.

En lo tocante a Escuelas Prácticas de Agricultura; hasta 1958 sólo había 5. Escuelas Prácticas con 214 alumnos; en 1960 se llegó a 9, con 985 alumnos.

La defensa de los recursos renovables ha ocupado una atención especial: en 19 viveros se producen 1.250.000 arbolitos. Se ha logrado obtener medios más eficaces para combatir los incendios forestales. Este año, el Avila fue defendido eficazmente de los siete conatos de incendios.

La política de caminos vecinales y carreteras de penetración muestra un éxito notable: en los diez años de la dictadura sólo se construyeron 32 kilómetros; en 1959 se construyeron 3.604 kilómetros y en 1960 se mantuvo este mismo ritmo espectacular construyendo 3.457 Kms. Esto hace un total, en dos años, de 7.061 Kms. De esta suma, 5.800 han sido hechos por el MAC en colaboración con los gobiernos estatales y 1.261 por los agricultores ayudados por el MAC. **Algunos de los avances en producción. Ajonjolí:** En 1959 se produjeron 16 mil toneladas; en 1960, ya se tienen recibidas en las fábricas, 24 mil toneladas.

Arroz: En 1954 hubo una gran producción; pero del 55 al 57 se produjo un brusco descenso hasta llegar el 58 a un tope mínimo.

Años	Producción (tns.)	Importaciones (tns.)
1958	19.101	37.882
1959	38.586	26.413
1960	71.862	10.000

Azúcar: En 1956 se obtuvo una gran producción de azúcar que produjo un excedente y hubo que vender al exterior con grave detrimento de los productores, por el alto costo de producción. En los años siguientes descendió la producción

y fue menester importar. Ahora se ha llegado a satisfacer el mercado interno y queda un ligero excedente.

En 1958-59 Venezuela tuvo que importar 45 mil toneladas de azúcar. En 1960, se hubo de importar 20 mil toneladas. La cosecha actual llega a las 220 mil toneladas, dejando un excedente de unas diez mil toneladas. Estos excedentes pueden crecer, pues hay actualmente una capacidad instalada, en los Centrales, para 270 mil toneladas y con un ligera inversión, podría llegarse a 330 mil toneladas.

Algodón: Las lluvias durante la recolección provocaron una pequeña disminución de la cosecha de 1960 con respecto a la de 1959 (disminución de 0,34%) Este año hay un déficit de 3 mil toneladas, que será cubierto con las dos mil toneladas que tiene el BAP en reserva y comprando al exterior mil toneladas. Se sembrarán 70 mil hectáreas, para lograr 14 mil toneladas de fibra, que es lo que requiere la industria.

Tabaco: Algo semejante a lo acontecido con el arroz, pasó con el tabaco.

Años	1955	1956	1957	1958	1959	1960
Tns.:	7.000	8.000	6.000	5.000	6.000	9.000

Papas: De 1955 a 1957 hubo un aumento de la producción, en cambio bajó bruscamente del 57 al 58; pero en 1959 y 60 ha sido francamente ascendente a en una forma tal, que se han marcado cifras records, que anteriormente no se habían dado en Venezuela.

Años	1955	1956	1957	1958	1959	1961
Tns.	42.000	65.000	105.000	70.000	87.000	139.000

Maíz: En 1955 la producción es de una 320 mil toneladas. Del 56 al 58 se mantiene; descien-de ligeramente en 1959 y en 1960 se recupera francamente, llegando a unas 430 mil toneladas.

Ganado Vacuno: Hay un avance notable: En 1955 se beneficiaron 80 mil toneladas; en 1960, 120 mil toneladas. En 1955 400 mil cabezas; en 1960, 700 mil.

El Ministro señala los avances y planes para el Café y el Cacao. Luego se detiene en la producción de huevos.

Aquí los datos son halagadores.

En Diciembre de 1957 se producía un millón de huevos. En Diciembre de 1960, once millones. El promedio mensual de 1960 fue de 8 millones. En el siguiente cuadro podemos apreciar los avances:

Años:	1957	1958	1959	1960	1961
Promedio mensual:	1.028.000	1.282.000	2.835.000	6.785.000	10.000.000

Todos estos datos indican que estamos en un buen camino; en un camino de recuperación, de avance, de política inteligente y seria.

Dos catástrofes.—Se inició el mes con una explosión, en una fábrica clandestina de fuegos artificiales en el centro de Caracas. Dejó un saldo de 22 muertes. Un fatal accidente aéreo enlutó numerosas familias: un Jet se hundió en el Atlántico. Perecieron todos sus ocupantes: 62 personas.